

L'OUVRE-BOÎTE

Un outil pour une démocratie locale en
Xaintrie Vallée de la Dordogne

L'association l'ouvre-boîte a été créée en janvier 2019 à Argentat-sur-Dordogne pour répondre au besoin en débat public dans le secteur de la communauté de communes XVD. Discuter du vivre-ensemble, du bien commun, de son administration, des investissements, en public, dans une salle publique, est la brique de base de la « démocratie ».

Après les élections municipales de 2020, les dirigeants de la Communauté de Communes XVD se sont révélés porter des projets - comme la ressource unique en eau potable et le gadget électronique pour les ordures ménagères - qui n'avaient pas été discutés pendant la campagne électorale des maires. Pour 2026, si des élections municipales ont bien lieu, ça doit véritablement changer.

Nous croyons que la recherche de la diversité des opinions est un facteur de prévention des abus de pouvoir. L'appel à

la diversité favorise la mise en évidence tout détournement des fonds publics vers des intérêts plus petits que ceux de la majorité. Ce pourquoi les débats de l'ouvre-boite sont ouverts à toute personne dans la tentative de dépasser les différences culturelles.

Historique

Entre mai 2019 et mars 2020, plusieurs débats ont été organisés, « *L'eau dans tous ses états* » le 21 mai 2019, « *PMA, GPA, Artificialisation du vivant* » le 27 juin 2019, « *Croissance ou décroissance ?* » le 14 octobre 2019, « *Démocratie locale* » le 25 novembre 2019, « *Que voulons-nous pour notre territoire ?* » le 17 février 2020, « *Numérique* » le 22 juin 2020, « *Coronavirus : entre réalités et peurs* » le 17 août 2020, « *Caisses automatiques à Casino* » le 14 septembre 2020, « *Caisses automatiques à Casino* » le 12 octobre 2020, « *Démographie, migration* » le 27 juin 2022, « *Restitution de l'enquête citoyenne sur le projet de ressource unique en eau en XVD* » le 19 septembre 2022.

La projection du film « *Suspendus : des soignants entre deux mondes* » le 3 mars

2023 au cinéma le Turenne par l'ouvre-boîte a créé une rupture parmi les membres du conseil d'administration. Après un an de nouvelle jachère, le 14 mai 2024, l'association s'est constituée un nouveau bureau et propose de continuer la dynamique qui avait été enclenchée en 2019.

Comment se servir de l'outil l'ouvre-boîte ?

Quiconque peut organiser un débat en utilisant l'ouvre-boîte : il suffit de respecter les statuts de l'association ainsi que la charte des débats. Pour résumer ces conditions : le sujet doit revêtir un enjeu dans le domaine de la gestion des biens publics et le déroulement du débat doit éviter les écueils habituels, notamment la dérive en « combats de coq ».

Les bénévoles dans la mesure de leurs disponibilités aident à organiser un débat : préparer le sujet à un petit nombre, trouver un créneau, réserver une salle publique, créer une affiche, communiquer sur les communes de XVD, assurer le bon déroulement du débat. L'association a souscrit une assurance pour les risques pendant ces événements.

Pourquoi adhérer à l'association ?

Une cotisation indicative de 10 euros par an permet de payer les frais d'assurance et de communication (principalement l'impression des affiches). L'ouvre-boîte n'a pas besoin de compte bancaire. Sa trésorerie, comme tout le reste doit être simple, transparente et peu contraignante.

L'intérêt des adhérents réside surtout dans la communication bidirectionnelle ; ce permet d'être tenu au courant du calendrier des débats et de contribuer soi-même à la dynamique de l'action citoyenne sur le territoire.

Ressources

On trouvera les documents de l'ouvre-boîte soit au Silo, soit sur internet à cette adresse : <https://we.riseup.net/louvreboite>

Contact : Frédéric Boutet 09 73 52 87 64
ou louvreboite@riseup.net

